

9. 25. 8. 36

liebe hallo!

Versuchter wollt ich wenigstens heute einen Brief an dich, wenn Zeit u. Kräfte auch recht knapp sind. Übermorgen fahren wir von hier ab u. dann werde ich erst recht keine Worte mehr zum Schreiben kommen.

Hab herzlichen Dank für Deinen, schon recht erwarteten Brief. Nun kann ich mir doch Euer Dasein wieder etwas mehr vorstellen, vor Allem im Bezug auf Eure Arbeit, von der ich doch so sehr gern weiß. Wie gerne würde ich einmal bei den Gesprächen über das Abendmahl zuhören! Überhaupt - endlich einmal wieder zuhören, kann darüber aus dem Gespräch andere, überlegner kommen! Das wird wohl so leicht für mich nicht mehr geben. -- Natürlich freut mich das Thema der Vorküsse sehr, nicht so sehr um mindestens, sondern um eine gewisse Rechte von Menschen zu haben, die da nach Antwort rufen u. die sich an den einzelnen Bobelstellen die Köpfe einschlagen. Die Pfarrei drückt sich auch um eine Antwort, weil sie meist auch nichts Verstehen. So kommen ich Deinen, wohl ad. viel, öfters mal in die Hoffe, Du etwas sagen zu müssen. Das ist dafür sehr für Hilfe dankbar wäre, ist klar.

Dank auch für die andere Zusendung, die auch sehr erwartet war. Der Schreibtisch, der schreibt mir noch ... - wie habe vorher nichts erhalten, nur den kurzen Bezug. Selbstverständlich teile ich Deine Freude gern, ohne mir

aber irgendwelche positiven Wirkungen überhaupt den Kopf zu zerbrechen.

Die Situation hier ist denkbar unerfreulich. Doch kann ich darüber nicht viel schreiben. Meine Mutter kommt einst wieder einigermaßen durch. Leicht wird der Dosein nicht gemacht - ich weiß nicht, wie tapfer sie es mit ihren Töff. Kräften ist. Dass sie es körperlich immer noch aushält. Zurzeit bedrückt uns alle recht der Gesundheitszustand meines Schwagers, der eine mir recht bedrohlich ausschauende Beinkerkrankung hat. Meine Schwester war ein paar Tage hier. Sie ist tapfer wie niemals. Sie hat schon viel Zeit w. Sorgen tragen müssen - freilich auch viel Liebe erfahren. Mit meiner Nichte will sie über Monate endet in Altona zusammentreffen u. freue mich auf das liebe Kädel. Auf der Fahrt nahm ich sie schon ein paar Stunden. Auch sonst hoffe ich in Altona auch auf gute Stunden. Am Nachtag abend müssen wir dann wieder zu Hause sein.

Denn vorle geht gut. Es lässt sich u. den Balken B. sehr grüßen. Ich hoffe, dass sie recht frisch aus den Ferien heimkehren wird u. so in guter Verfassung in den Winter kommt. Ihr sind die Ferien viel zu schnell vergangen. Das fast tägliche Baden, die Freiheit am Strand u. im Garten (wir haben erst seit 2-3 Tagen Kälte u. Regen) freut sie. Auch ich war viel drausen, sehr viel aber auch mit andern hauschen zusammen, in der letzten Woche so viel, dass ich jetzt ein wenig - Ferien nötig habe!

Eines von diesen Besuchern war gut u.  
erfreulich. Ich traf hierher wieder, die ich über 20 ff  
nicht gekommen hatte. Das war so, dass ich hoffe, dass es  
nicht wieder 20 J. dauert wird. Es ist schon etwas  
an die Gemeinschaft in der Kirche u. auch an  
die Gemeinschaft des Deutschen! Dann musste ich  
ein paar mal, wie meine Mutter sich ausdrückte,  
„Privatbürger“ leben. Ich war auf Kirchenpoli-  
tische Fragen gefragt, aber die Sache wurde sehr ver-  
einstümlicher, sodass ich ziemlich unzufrieden war, dass  
just ich das gefordert war. Wenn predigen die Pfarrer,  
wenn die wichtigsten Dinge Christlicher Lehre, wenn  
wenn das Evangelium einfach unbekannt ist!  
Aber freilich, wie predigen sie hier jetzt! Hier anderseits, wo  
kann ein heutiges Mitglied der Bdk. K. sein, ohne zu wissen,  
worum es in der Kirche überhaupt geht! Ich solle, warum  
lässt man die Gemeinden so allein, es fehlt hier so  
viel arbeitenden Menschen. Hier hatte ich mir gedacht -  
Drehen einen B.-Kreis zusammen.

Was ich lesen habe in den Fällen? Das ist ein etwas  
betriebsloses Kapitel. Ich hatte mir als Hauptzweck des  
„Reinheitsbundes“ mitgemacht, den ich vor 2 Jahren über  
allein mir ein regelmäßiges Wörterbuch fallen lassen  
ließen kann. Diesmal bin ich schon fast früher gestra-  
det! Ich kann die Sprache nicht, fahrs einfach keine  
Organ dafür. Schliesslich habe ich mich gesagt, ich habe  
viel mehr davon, wenn <sup>ich</sup> nur halte so viel text auf dem

den Römerbrief des Paulus allein verstehe wie ich zu  
deinem des K.-B. brauche u. hoffe nun, wenn ich ersteren  
ein paar mal aufmerksam lasse, auch ohne Konzilien  
für ein Stückchen weiter zu kommen. Vielleicht  
finde ich dann auch einmal Zugang d. zu deinem  
Römerbrief des K.-B.! Bei letzterer Möglichkeit war  
ich zunächst, aber ich fröbte mich daran nicht,  
dass ich nun so u. sordidstein habe „Evang. u. Pred.“  
das „Gredo“ u. (zweite u. ual) die Lehre d. Heil. Geist  
las. Warum geht mir das so schwer u. der Römer  
brief so farnicht? Dann las ich Billboards „Kosca“ Was  
sagst du dann?? Ich hatte mir eigentlich noch mehr  
davon versprochen. Was leider ganz lieferlichkeiten  
ist, ist die Vorbereitung für die Wiederkehr, die  
nur Lk.6 aufgegeben muss. Das ist so schwer u.  
ich bin recht nutzlos, weiß gar nicht, wie ich an  
großen soll. Und da ist es mir nun auch eine  
Enttäuschung gewesen, dass ich von dir noch nichts  
zu der Probe gehört habe, die ich dir schickte. Ich  
hätte nach Deinem Versprechen <sup>sollte</sup> keine Feini sehr darauf  
gewartet. Das soll kein Vorwurf sein für dich. Es ist  
mein alter Peck, dass du den Brief nicht bei dir  
hast. Aber versteh! Ich habe niemand, der mir  
einemal ehrlich etwas darüber sagen würde, ja niemand, mit dem ich je über dies Dring. zu reden,  
der ich mal ihm Rat fragen könnte. Lieber ein  
deutlicher! So gehts nicht, lass die Finger davon, als

gerückt! Dass du in all der Kurve zu einem eingehenden Brief keine Zeit u. Stimmung hast, kann ich mir gut denken u. erwarte es auch nicht. Aber wenn ich weiterarbeiten soll, musst du mir ein paar Worte dazu schreiben, ganz, ganz wenig mir. Vorzieh, dass ich so bettele - Ich bin es nicht fern, aber ich bin es um der Arbeit willen, nicht für mich. —

Ich habe hier u. hier überlegt, ob ich nicht auf der Rückkreise Fr. S. sehen könnte u. Schulz. Aber die liegen so ungünstig, dass ich darauf verzichten muss. Ich hatte so gern gehört, wie alles in dieser Zeit gelaufen ist. Hier war ich ja sehr abgeschnitten. Hoffentlich hat Fr. S. doch einige Erklärung aus dem Ferien mitgebracht. Sie hatte es recht nötig. Und die tägliche Rechnung in ihrer Arbeit braucht u. verbraucht Kräfte.

Der Brief ist in mehreren Absätzen geschrieben, z.T. in Stellungen, die manchmal schwierige Schriften nicht deutlich waren. Nun ist der Vorausdruck der Rückreise da. Heute war noch ein herrlicher Tag draussen. Blauer Himmel mit vielen weissen Wolken über dem wild schauenden u. leuchtenden Meer. Ich habe nicht lange im Schuh der Dinen gesessen u. dem Rauschen der Wogen gelauert. Das war eine einzige die Schönste heut!

Leise geklaut wurde die Freude mir durch den Gedanken, dass wir morgen auf diesem erregten Meer fahren sollen, 24 Stunden lang! früher hagen!

Ob Kelly meinen Brief bekommen hat? Ich hatte voll

zu froh nach B. geschrückt, während Sie noch in Adel-  
baden war. Sind Sie u. die Kinder gut erhalten? Und wie  
gehts Dir, lieber. Haben Sie die Berglilafest ein wenig gut  
gefunden? Dann geht Sie von da fort? Stört Euch die  
europäische Politik nicht auch ein wenig Eurem Frieden?  
Was stellt uns allein bevor?! Ich wohle, hallo. Gott schütze  
Euch alle! Herzlichst

D. h.